新入生合宿研修を終えて

学生支援協力教員 摂食・嚥下リハビリテーション学分野・助教 中 村 由 紀

平成23年4月9日(土)、10日(日)の2日間、メイワサンピアにおいて新潟大学歯学部新入生合宿研修が開催されました。この研修は歯学科および口腔生命福祉学科の新入生および3年次編入生を対象として行われるもので、本年度は歯学科44名(3年次編入生4名含む)、口腔生命福祉学科26名(3年次編入生6名含む)の計70名の新入生と、歯学部長、口腔生命福祉学科長を始めとした24名の教職員、ならびに学生アシスタントとして歯学

科および口腔生命福祉学科の2年生4名の総勢98名が参加しました。この研修では、これから6年間もしくは4年間を共に過ごすクラスメートや教職員との交流・親睦を図ることはもちろんのこと、さらにはワークショップ形式のグループ討論やBLS(Basic Life Support)講習等に取り組む中で、早々に歯学に対する修学心を高めることを目的としています。以下に、今回の研修の概要を簡単に報告させていただきます。

【日 程】

4月9日(土)		4月10日(日)	
8:35	歯学部出発(バス)	6:30	起床
9:15	会場到着・写真撮影	7:00	朝食
9:30	全体ガイダンス I	7:45	学生によるガイダンス
10:50	自己研鑽セミナー I	8:15	全体ガイダンスII
12:30	昼食	9:00	BLS 講習
13:30	自己研鑽セミナーII	11:20	閉会式
17:00	入浴・自由時間	12:15	歯学部着・解散
18:15	夕食(クラブ紹介)		
20:00	教員との懇談		
22:00	就寝		

4月9日(土)

メイワサンピアに到着して間もなく全員集合にて写真撮影を行い、その後から全体ガイダンスIが始まります。前田学部長、興地副病院長よりご挨拶をいただき、参加スタッフの自己紹介、歯学部カリキュラムの説明、全国共用試験の説明、学生支援とセクハラ相談についての説明など、これから始まる学生生活全般についての説明が行われます。

続いて行われる自己研鑽セミナー I では、新入生全員が8~9名の8グループに分かれて簡単な自己紹介の後、コンセンサスゲームを通して早速グループ討論に取り組んでいきます。コンセンサ

スゲームとは、いくつかワークショップをご経験の方にはお馴染みかと思いますが、"砂漠で遭難したと想定し、生き残るために所持している12の品物に優先順位を決定する"(月面着陸時の遭難の場合もありますね)というもので、話し合いにおけるコンセンサス(合意)形成の重要さを学ぶゲームです。先ほど自己紹介し合ったばかりの学生同士が短い制限時間の中でグループの意見をまとめます。最後に全てのグループの採点結果が発表となりゲームは終了となります。

昼食をはさんで午後は、自己研鑽セミナーIIとして"歯科医療に携わる者に求められるプロフェッショナリズムについて考える"というテー

マでグループ討論に取り組みました。①治療は下手だけど患者様への対応が親切で丁寧な歯科医師 X と②治療は上手だが患者様には愛想がなく説明も不十分な歯科医師 Y という両極の二人の歯科医師について討論を深めていくことで各々が思い描く歯科医療人の理想像を考えてもらい、歯科医療従事者のプロフェッショナルとは何か?を考えるというものでした。難しいですね。卒後9年目程度の私にとっても自信を持った答えを出すことは難しく、新入生と一緒に頭を悩ませました。各グループは最終的に討論の結果をプロダクトとしてまとめて、参加者の前で4分間の発表、3分間の質疑応答を行い終了となります。

夕食時には先輩学生によるクラブ紹介が行われ、夕食後は新入生と教職員との懇談会が開かれます。昼間にましてお互いの親睦が深くなり、夜も更けた頃 1 日目の日程が終了となります。

4月10日(日)

7時45分より学生アシスタントによるガイダンス、8時15分より全体ガイダンスIIが開かれ、Wホーム説明やクラス幹事選出等が行われました。9時からは歯科侵襲管理学分野 瀬尾教授のご

指導のもと、BLS (Basic Life Support) 講習があります。BLS はご存じの通り、意識を 失った傷病者が発生した場合に器具や薬剤を用い ないで行う一次救命処置のことがですが、実際に 歯学部内で倒れていた患者様に対して本学部の学 生がこの処置を行ったという経緯から、3年前よ り新入生合同研修にて BLS 講習が始まったと 聞いております。当時の話を聞いて、新入生の目 にも真剣な色が浮かびます。マネキンを用いて、 気道確保、人工呼吸、心臓マッサージ、AED(自 動体外式除細動機)の使用法まで実習を行います。 AED は平成16年より一般市民の使用が認めら れてから、最近ではあらゆる場所でみかけられ、 また一般の歯科医院での設置も増加しています。 医療従事者を目指す第一歩を踏み出した新入生ら は真剣な面持ちで実習に取り組んでいました。

BLS 講習を終え、研修は閉会式を迎えます。宮 﨑副学部長よりご挨拶をいただき、各々これから の学生生活に思いをはせてメイワサンピアを後に したかと思います。最後になりましたがこの新入生合宿研修を振り返りまして、今回の70名の新入生が健やかに、また熱意をもって学生生活を送られることを期待しております。



